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FECHA: NOVIEMBRE 10 DE 2015 

O C H O      C O L U M N A S / P R I M E R A S      P L A N A S 

 
“Pareja enfrenta terrible amanecer” 

 
“Candidato a gubernatura se elegirá en Hidalgo: Tito” 

 “Hidalgo, líder nacional en cosecha de cebada” 

 “AGUINALDOS AL “BUEN FIN” 

 
“Apoya IP se debata sobre marihuana” 

 
“En Santiago Acayutlán ¡Amaga violencia!” 

 
“Confirma Salud primer caso de chikungunya en Huejutla” 

 
“EXIGEN CONCLUIR REMODELACIÓN” 

 
“Enciende Profeco las alarmas ante Buen Fin” 

 
“Convoca Peña a debate sobre la marihuana” 

 
“Tironean diputados $800 mil millones” 

 “EPN ordena debate sobre mariguana; plantea discusión especializada” 

 
“Redefine el gobierno estrategia de seguridad para Guerrero” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Galardonan al PREP del IEEH: Por el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) fue galardonado en la octava edición de la premiación a la innovación con la que 

Netmedia Research —a través de la revista ―Innovation Week México‖— distingue a los órganos y empresas ―que han logrado 
hacer de las tecnologías de la información un elemento estratégico‖ en el sector público. En la ciudad de México la Consejera 

Presidenta de esta autoridad electoral local, Guillermina Vázquez Benítez, recibió de manos de la directora general de la 
publicación, Mónica Mistretta, la condecoración con la que el IEE es incluido en el listado anual 2015 de las instituciones 

públicas más innovadoras. Dicho ranking incluye a 51 proyectos que el Comité Calificador seleccionó de los 68 participantes 

este año. Acompañada por las Consejeras y los Consejeros Blanca Estela Tolentino Soto, Martha Alicia Hernández Hernández, 
Salvador Domingo Franco Assad, Fabián Hernández García y Uriel Lugo Huerta; la Presidenta Guillermina Vázquez Benítez 

destacó que, de cara al próximo proceso electoral ordinario 2015-2016, el IEE pone debida atención y énfasis al PREP para 
dar continuidad al buen funcionamiento que ha tenido y para garantizar la seguridad de captura, transmisión y respaldo de 

información. En este sentido, manifestó su reconocimiento al trabajo desarrollado por el anterior Consejo General; y 
mencionó que para las próximas elecciones de Gobernador o Gobernadora, Diputadas y Diputados locales y Ayuntamientos, 

se seguirán los lineamientos del Instituto Nacional Electoral en esta materia. En virtud de su adecuado funcionamiento y 

certeza en los resultados, el PREP ha sido distinguido en diversas ocasiones, entre ellas: en 2012 y 2013 por parte de la 
revista en mención (anteriormente llamada ―Information Week México‖); y en 2014 durante la séptima emisión de 

reconocimientos que otorgó Gobierno del Estado a la innovación tecnológica en el ámbito público (en la que se obtuvo una 
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mención especial en la categoría de Organismos Públicos Descentralizados), al igual que la Presea I+T Gob 2014 entregada 
por el Comité de Informática de la Administración Pública Estatal y Municipal. (Redacción, página web)  

Criterio-Hidalgo-“Ciudadanía debe estar tranquila”: secretario del IEE: Para Jerónimo Castillo Rodríguez, nuevo 

secretario general del Instituto Estatal Electoral (IEE), la materia no es desconocida, pues dice contar con experiencia y 
conocimientos tras 23 años de trabajo comicial. En entrevista con Criterio, afirma estar listo para llevar ―a buen puerto‖ las 

próximas elecciones de 2016, cuando la entidad renueve la gubernatura, 84 ayuntamientos y los 30 curules del Congreso 
local. Si bien la Secretaría General del IEE, la cual ocupó hasta octubre pasado Francisco Ortega, es la médula ósea del 

organismo comicial, Castillo asegura que las elecciones se realizarán con la participación y colaboración de consejeros y 

trabajadores electorales, partidos políticos, entes gubernamentales y, principalmente, con la ciudadanía. ¿Se siente capaz de 
realizar esta encomienda? Desde luego. El hecho de haber participado desde los orígenes de lo que fue la Comisión Estatal 

Electoral y ahora el Instituto Estatal Electoral, los temas y labores de los procesos electorales no nos son desconocidos. 
Siempre hemos estado en el ámbito electoral y lo que ahorita tendremos que hacer es seguir trabajando en la preparación de 

las elecciones históricas, y también de la mano con el Instituto Nacional Electoral (INE), en donde (sic) se está tratando de 
armonizar las leyes locales con las federales. ¿Cuáles fueron sus primeros trabajos en temas electorales? Mis primeras 

incursiones en el tema electoral fueron en 1992, cuando era la Comisión Estatal Electoral. La elección en la que participamos 

fue la de gobernador, cuando se eligió a Jesús Murillo Karam. De ahí estuvimos en el Instituto Federal Electoral (IFE), en la 
junta local, donde fungí como coordinador de Capacitación Electoral y después como analista en la junta local ejecutiva. ¿Qué 

expectativa del próximo proceso electoral tiene? Tenemos las ganas y el ánimo de incursionar en esta nueva cancha pues, 
finalmente, lo que hicimos fue cambiar de espacio, pues el campo es el mismo, seguimos con los temas electorales. 

El hecho de sacar las elecciones de manera transparente y con total imparcialidad es un trabajo que no sólo compete al 

secretario ejecutivo. Si bien es cierto tiene una función preponderante, estoy de acuerdo; sin embargo, este trabajo es 
conjunto. ¿Su relación con los partidos políticos? Lo que les he ofrecido a los partidos políticos, que son los actores de esta 

elección, es escucharlos, tener sensibilidad y tacto político, la cortesía y atender sus diferentes demandas que hacen mención, 
todo de acuerdo con la normatividad que nos rige, siendo totalmente imparciales como el árbitro que somos. ¿Tiene algún 

plan de trabajo o se va a alinear a lo que ya se tenía? Nosotros estaremos haciendo la labor que corresponda a fin de que la 
ciudadanía esté tranquila y confíe en nosotros. De entrada, agradecería el voto de confianza que depositaron en su servidor 

las y los consejeros lectorales, así como cada uno de los representantes electorales de los partidos políticos. Ese es un buen 

mensaje para la ciudadanía, que debe estar tranquila, es una elección inédita para todos, no para el IEE. Como encargados 
de la Secretaría General Ejecutiva, estamos atentos a lo que emite el propio consejo general del IEE, así como las nuevas 

funciones del INE que tiene ahora, como la integración de las casillas y la elección de los encargados de auxiliares electorales. 
(José Antonio Alcaraz, página 04) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Decisión por gubernatura del PRI local: El candidato de unidad a la presidencia estatal del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca, afirmó que será el priísmo de la entidad el que elija a quien 
será el abanderado del tricolor a la gubernatura del estado, sin injerencias externas. Cuestionado sobre el criterio a seguir 

para la elección de candidato a la gubernatura en la entidad y si el priísmo del estado exigiría respeto a ―su mayoría de edad‖ 
o sería la federación la que tomara la decisión, el exsecretario de Planeación reiteró que llevan mano en este proceso. ―La 

decisión de quién será el candidato estará en las manos de los militantes, de los priístas hidalguenses, no hay lugar a duda‖, 

expresó. Meléndez Apodaca precisó que en el caso del Comité Ejecutivo Nacional priísta, este tiene la atribución y 
responsabilidad de emitir los lineamientos que habrán de cumplir el o los aspirantes a encabezar la candidatura. ―Los 

estatutos son muy claros, aquí hay una responsabilidad que tiene cada uno de los niveles del partido‖, abundó. En este 
sentido, Meléndez detalló que desde el nacional se decide cómo será la dinámica de los estados, tales como los requisitos a 

cumplir dentro de los estatutos, así como los requerimientos electorales establecidos, para que no haya ninguna observación 
de la autoridad electoral, ―siempre estaremos atentos a ver cuál es esta definición‖. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Criterio-Prevén participación de 48 por ciento pese a elección concurrente: Hasta 48 por ciento de intención del 

voto es pronosticado para las próximas elecciones del 2016 en Hidalgo, cuando se elija a un gobernador, 30 diputados y 84 
presidentes municipales. De acuerdo con un análisis preelectoral realizado por un gabinete especializado, aun cuando se 

realizará una elección concurrente, la sociedad no muestra interés por participar a través de su voto y mucho menos por 

apoyar candidaturas, del partido que se trate. Según una proyección de participación, las elecciones tendrán un 
abstencionismo de cerca del 52 por ciento. Y al detallar las causas, exponen que hay desencanto en el trabajo realizado por 
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las autoridades que eligieron. Las posibilidades de cambiar su entorno a partir de mejores servicios e incentivos en la 
economía popular quedaron truncas, lo cual genera desilusión y poca participación. Dentro de los trabajos elaborados, se 

señala que las mayores decepciones las tienen en el ámbito de la salud, educación y ausencia de oportunidades. Junto a ello, 
plantean que hay cansancio de los distintos esquemas de corrupción que encuentran en todos los ámbitos de gobierno. 

La participación ciudadana de la anterior elección guardó esos mismos porcentajes, circunstancia que no cambiará mucho aun 

cuando existan tres elecciones en la misma jornada. En el estudio se muestra que hay distintos puntos del estado en donde la 
desilusión se encuentra más acentuada, por ejemplo Pachuca, Tulancingo, Tula y otras regiones del corredor Actopan-

Tlahuelilpan. (Jorge Martínez, página 05) 

Criterio-Exige Nueva Alianza vigilar a aspirantes del PRI: El presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Nueva Alianza, 
Eliseo Molina Hernández, pidió a los órganos electorales locales supervisar si los aspirantes priístas a la gubernatura están 

incurriendo en actos anticipados de campaña. Lo anterior, luego de que dos senadores y dos diputados federales hicieran 
pública su intención de participar en el proceso interno para la selección del candidato del Partido Revolucionario Institucional 

(PRI). ―Hemos manifestado al órgano local electoral y al propio Instituto Nacional Electoral que lo que esperamos de ellos es 
que estén muy vigilantes y que sean garantes, dijo respecto a la entrega de apoyos, adquiridos con presupuesto público y 

gestionados por los aspirantes del PRI, que han sido entregados recientemente, cuando faltan ocho meses para la elección. 

―Esperamos que garanticen un proceso equitativo, transparente, y si hay alguna actividad fuera de lo que marcan las leyes 
electorales que sea sancionada‖, indicó en entrevista el líder neoaliancista. En otro tema, el dirigente no quiso opinar sobre el 

posible conflicto de intereses por parte de Asael Hernández Cerón, al ser alcalde en funciones de Tezontepec de Aldama y 
presidente del Partido Acción Nacional (PAN). ―Somos respetuosos de las decisiones que tomen en el PAN, en lo personal no 

puedo opinar. Ellos tienen sus propios estatutos y acuerdos y deberán definir lo que mejor les corresponda‖, concluyó. 

 (Axel Chávez, página 05) 

Crónica-Sin descartar a Ramírez en algún cargo de elección: Panal: Será de total apertura la convocatoria que 

presente el Partido Nueva Alianza (Panal) para la elección de candidatos a diputados locales, alcaldes y por la gubernatura, 
adelantó el líder estatal, Eliseo Molina Hernández. Consideró que no descartan que Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, 

dirigente de la Sección XV del SNTE, esté interesado por algún puesto de elección popular. Al interior del Panal se elabora la 

convocatoria, que será presentada una vez que inicien las elecciones locales, que según las fechas del Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo comienzan el 15 de diciembre. Recordó que mediante la Coordinación de Vinculación organizaron un 

taller para simpatizantes y militantes sobre fortalecimiento de instituciones democráticas como medio para lograr una 
gobernabilidad inclusiva. Uno de los objetivos principales de esta actividad es que los participantes desarrollen competencias 

cívicas para impulsar la participación política de la sociedad y propiciar un mejor desarrollo integral de la sociedad y fomentar 

programas estratégicos que permitan convertirse en protagonistas políticos. Parte fundamental del taller fue generar una 
vinculación psicológica entre los militantes y su partido político mediante la estimulación de un sentido de pertenencia. 

(Alberto Quinta, página 04) 

Crónica-Responde el Morena para establecer a 10 delegados: Aprobaron los militantes del Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) en el distrito de Huejutla el nombramiento de 10 delegados que formarán parte del Consejo Estatal para 

elegir a los nuevos integrantes del Comité Directivo hidalguense en diciembre próximo. La selección de estos congresistas 
estaba pendiente debido a que en la fecha estipulada para la celebración de este cónclave acudieron más simpatizantes de 

los esperados en la región Huasteca, lo cual no generó las condiciones estatutarias para efectuarla. Por ende, este domingo 
realizaron dicha reunión sin contratiempos y cumplieron así con esta fase que menciona la convocatoria del partido, rumbo a 

la renovación total de sus órganos de dirección a finales de 2015. Los delegados electos fueron: Marco Priego Saavedra, Juan 

Bautista Patricio Bustos, María Guadalupe Sánchez Cervantes, Alfredo Hernández Cruz, Victoria Hernández Hernández, María 
Azul, Sayonara Hernández Martínez, Miguel Loaiza Hernández, Margarita Hernández Bautista y Santiago de la Cruz. Una vez 

seleccionados los 70 delegados, ahora este 14 de noviembre llevarán a cabo el Consejo Estatal, donde recibirán las 
propuestas de quienes aspiren a integrar el Comité Ejecutivo Estatal y de la Comisión Estatal de Ética Partidaria. Además 

designarán al secretario general, de organización, finanzas, comunicación y propaganda, formación y capacitación política, 

encargado del área de jóvenes, las mujeres, asuntos indígenas y campesinos, derechos humanos y sociales, arte y cultura, 
diversidad sexual, así como producción y trabajo. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 
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Crónica-Presume PRD unidad rumbo a la contienda: Llegará el Partido de la Revolución Democrática (PRD) con total 
unidad a las elecciones de 2016, para contender en los 84 municipios, afirmó el dirigente estatal, Ramón Flores. La dirigencia 

realiza un total fortalecimiento de dirigencias y estructuras municipales para generar mayor acercamiento con la sociedad. 

Agregó que en cada municipio tienen un promedio de entre tres y cuatro aspirantes a la diputación local y alcaldes, por lo 
cual pretenden candidaturas de unidad con acuerdos entre la militancia y actores políticos. Respecto a pláticas con los 

dirigentes de los partidos de la izquierda, se tiene un gran avance en la conformación de una coalición,  el propósito es 
generar un frente amplio que permita resultados positivos en las elecciones locales del próximo año. (Alberto Quintana, 

página 08) 

El Independiente-PRI, aliado de los empresarios: Ricardo Crespo: El PRI es un partido incluyente y aliado de los 
empresarios, aseguró el presidente del comité directivo estatal Ricardo Crespo Arroyo. Destacó la importancia del sector 

empresarial por ser parte fundamental de la cadena productiva y del desarrollo económico de Hidalgo, en el marco de la 
ceremonia de toma de protesta a los nueve representantes municipales que se sumaron a la estructura del Instituto Político 

Empresarial (IPE), en el auditorio de la sede tricolor, acompañado por el secretario técnico nacional de este organismo 

Octavio Huerta García y el presidente a nivel estatal Francisco Torres Cerón. ―Para el Partido Revolucionario Institucional 
todos los empresarios son importantes, trabajamos con ellos, queremos generar acciones y programas que permitan 

fortalecer la vida económica de los municipios en el estado y de las empresas‖, expresó Crespo Arroyo. Luego de tomar 
protesta a: Ezequiel Soberanes Monterrubio dirigente del IPE en Atotonilco el Grande, Martha Pontosa Islas en Epazoyucan, 

Luis Camargo Sánchez en Huejutla, Eduardo Medécigo Rubio en Mineral de la Reforma, Daniel Escamilla Moreno en Francisco 
I Madero, Felipe Lugo Salinas en Huasca, Héctor Cruz Camacho en San Agustín Tlaxiaca, Óscar Landaverde Quijada en 

Tepeapulco y Sony Shaloud Jrade en Tizayuca, los invitó a reflexionar sobre la responsabilidad que asumen al ser los 

representantes de los empresarios priistas con toda la gente que quiere sumarse a favor de las causas sociales, su 
compromiso será otorgarles las herramientas para hacer de México e Hidalgo, un país y estado mejores como lo anhelan el 

mandatario Enrique Peña Nieto y el gobernador Francisco Olvera Ruiz. Octavio Huerta reconoció la labor de Francisco Torres 
al frente del IPE y agradeció el respaldo de Ricardo Crespo, quienes de manera coordinada consolidan la participación de los 

empresarios en la vida política de la entidad. Torres Cerón refirió que este organismo agrupa a hombres y mujeres con afán 

de participar en la política y encontrar un respaldo para atender y dar respuesta a las necesidades sociales. En el PRI a través 
del IPE encuentran un espacio para emprender acciones que favorezcan a los emprendedores y se refleje en el bienestar de 

la sociedad. Aprovechó la ocasión para entregar a Crespo Arroyo un reconocimiento por su trayectoria política. Al clausurar el 
evento, la delegada federal de la Secretaría de Economía Grissell Ubilla Ramírez reiteró su compromiso de apoyar las acciones 

que conducen al crecimiento económico de la población a través de la instalación de empresas que generen mayores 
empleos. (Redacción, página 05) 

Crónica-Respaldan tricolores a empresarios de la entidad: (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Milenio-PRI es aliado de empresarios: Crespo: (Redacción, página 13) 
El Sol de Hidalgo-PRI, ALIADO de EMPRESARIOS: Crespo: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-PRI es un partido incluyente y aliado de empresarios: Crespo Arroyo: (Redacción, página 05A) 
Síntesis-Recibe el Instituto Empresarial priista nuevos miembros: (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-PRI aliado de los empresarios: Ricardo Crespo: (Redacción, página 02) 

Capital Hidalgo-PVEM repartirá preservativos a estudiantes: Debido a que México ocupa el primer lugar en 
embarazos en menores de 19 años, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Hidalgo, a cargo de Avelino Tovar 

Iglesias, anunció una campaña de concientización para evitar embarazos no deseados y enfermedades como el SIDA; por lo 

que el Partido Verde repartirá preservativos en secundarias, preparatorias, universidades y bares. Se informó en un 
comunicado, que el contenido de la propuesta contempla que se garantice el suministro de preservativos en los Centros de 

Salud, bares y escuelas de todos los niveles, acompañados de un programa de educación sexual para que todos, y en 
particular los jóvenes, cuenten con suficiente información para tomar decisiones responsables en la materia. De acuerdo con 

datos de la OCDE, México es una de las últimas naciones en el mundo en el uso de los preservativos, y más del 61 por ciento 
de los adolescentes no se protegieron en su primera relación sexual. Por lo que, México ocupa el primer lugar de embarazos 

en menores de 19 años; de los seis mil 260 nacimientos al día, mil 252 son de madres adolescentes; y el 80 por ciento de las 

jóvenes embarazadas dejan la escuela. Dichas actividades las incluirán en la agenda legislativa de esta semana, en la que los 
diputados propondrán un programa de salud sexual que llegue a secundarias, preparatorias y universidades, para que, en 

particular los adolescentes, tomen decisiones responsables en su vida sexual. (Yina Bautista, página 02) 
Milenio-Promoverá PVEM campaña de salud sexual responsable: (Redacción, página 09) 
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Síntesis-Impulsa PVEM una sexualidad responsable: (Jaime Arenalde, página 04) 

Capital Hidalgo-Crisis del PRD no se quita con renovación de dirigencia: La crisis que atraviesa el Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), no se quita tan sólo con la renovación de la dirigencia nacional o estatal, afirmó Marco 

Antonio Rico Mercado, representante del partido ante las instancias electorales local y federal. En entrevista para Capital, el 
perredista mencionó: ―Estamos pasando por una crisis profunda y se requiere voluntad de las partes, no basta con poner a un 
nuevo presidente y secretario general, ya sea nacional o estatal, sino que deberá pasar por una reforma estructural del 
partido‖. Asimismo, debe haber una redefinición del programa de acción y la línea política, agregó. En segundo término, dijo 

que ―es fundamental que todas las expresiones, corrientes y tribus, hagan un pacto para ya no estar divididos en fracciones, 
sino llegar a ser un partido monolítico‖. Cuestionado en relación a si se debe cambiar la dirigencia estatal, Marco Rico afirmó 
que ―en Hidalgo sería un error‖, que al estar en la antesala de un proceso electoral tan importante como lo es el de 2016, se 

lleve a cabo un cambio de dirigencia. ―Deben permanecer, en el caso de Hidalgo sería un error cambiar en este momento‖. 
(Verónica Ángeles, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Espera PT participar EN ELECCIÓN extraordinaria: El Partido del Trabajo (PT) espera que la 

resolución de la Sala Superior del tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resuelva que el Instituto 
Nacional Electoral (INE) debe considerar los votos que reciba de la elección extraordinaria del Distrito 1 de Aguascalientes 

para definir si alcanzó o no el 3% de la votación total válida de los 300 distritos y mantener el registro como organismo 
político, comicios en los que tendría el apoyo de militantes perredistas. Esto lo informó el dirigente estatal del PT, Arturo 

Aparicio, quien señaló que la sentencia del 24 de octubre de la Sala Superior, considera que la vigencia del registro de 

partidos políticos es con la suma del total de los votos de los 300 distritos federales electorales y no de los 299 como el INE 
ha pretendido en dos acuerdos, siendo el último de ellos el que aprobó el su sesión del viernes anterior. Agregó que la 

impugnación ya fue presentada en la Sala Superior del TEPJF, la que deberá ser emitida en los próximo 15 días a fin de que, 
de ser favorable al PT, el partido participe en el proceso extraordinario de diputado federal del Distrito 1 de Aguascalientes, 

en el que los perredistas ya acordaron no presentar candidato a fin de apoyar a con sus votos a los petistas. En este sentido, 
apuntó que sólo requieren cerca de 3.100 votos, pero la intención del PT es conseguir al menos 10 mil, a fin de rebasar lo 

mínimo que requieren para alcanzar el 3% de la votación total válida en los 300 distritos electorales federales y mantener el 

registro como partido político nacional, lo cual, señaló, parece que el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdoba, está 
empeñado en impedir. LA RESOLUCIÓN DE OCTUBRE En su resolución del expediente SUP-RAP-654/2015 y acumulados, 

emitida el pasado 24 de octubre, la Sala Superior desechó el dictamen que quitaba el registro al PT, señalando que la Junta 
General del INE no era el órgano que debía decidir retirarle el registro como partido nacional, sino el Consejo General, por lo 

que ordenó a la primera un nuevo dictamen, que presentó al segundo, el que el pasado viernes confirmó retirárselo. Sin 

embargo, la sentencia también precisa que ese acuerdo deberá considerar los previsto en distintos artículos de la Constitución 
General de la república, entre los que citó el que "la Cámara de Diputados estará integrada por 300 diputados electos según 

el principio de votación mayoritaria relativa, mediante el sistema de distritos electorales uninominales, y 200 que serán 
electos según el principio de representación proporcional". En este sentido, Arturo Aparicio consideró que es muy claro que es 

de 300 distritos electorales federales, no de 299, el 3% de los votos válidos requeridos para mantener el registro nacional un 

partido político. (Redacción, Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
Crónica-Ratifica el INE a presidentes de siete Consejos Distritales: Certificó el Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral (INE) la designación de los siete presidentes de las Juntas Distritales en Hidalgo, quienes fungirán como enlaces de 
la autoridad federal para coordinarse con el Instituto Estatal Electoral (IEEH) sobre actividades del proceso 2015-2016. Cabe 

recordar que entre las nuevas atribuciones que otorgó la Reforma Electoral 2014 al INE está: vigilar la oportuna integración y 
adecuada operatividad de órganos del instituto; es decir, nombrar aquellos que actuarán como presidentes de Consejos 

Distritales y en todo tiempo fungirán como vocales ejecutivos de las juntas correspondientes. Respecto a las 13 entidades 

federativas que celebrarán comicios locales el próximo año, como Hidalgo, ratificaron a 96 presidentes de Consejos 
Distritales. Arturo Tapia Muñoz fue designado vocal ejecutivo del distrito de Huejutla, este perfil concursó por una consejería 

del IEEH en agosto pasado; para la jurisdicción Ixmiquilpan nombraron a Francisco Javier Licona Durán; en Actopan a Daniel 
Larrieta Carrasco y por Tulancingo, Tomás Aquino Mata Hernández. Respecto al distrito de Tula, Alberto Duarte Romero, en la 

jurisdicción de Pachuca ratificaron a Juan Antonio Reyes Trejo, y en Tepeapulco, Oscar Ávila Aldana. El acuerdo avalado por 

los consejeros federales establece que una vez notificados estos funcionarios, instalarán los respectivos Consejos Distritales, a 
más tardar la primera semana de diciembre. Los vocales ejecutivos tienen facultad de cumplir con los programas relativos al 
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Registro Federal de Electores, expedir certificaciones que soliciten los partidos, ejecutar programas de capacitación y 
educación cívica, entre otros. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Sol de Hidalgo-CUMPLIMOS en TIEMPO y FORMA: A semanas apenas de terminar su encargo como presidente del 

Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo, Alejandro Habib Nicolás se manifiesta satisfecho de lo realizado. Engloba en una 
frase: "Cumplimos, en tiempo y forma. Aludo a imparciales valoraciones ajustándonos siempre a la ley". A los 42 años y de 

esos, 23 dedicados a trabajar en el servicio público, enfrenta lo que pudiera presentársele a corto futuro. Lo expresa como en 
habitual sobremesa ante contertulios curiosos. Él sin sombras de autosuficiencia. Habib no carga esos aires en su cartera. 

"Podría ser incorporarme al gobierno federal o retomar funciones como notario público 22 en Pachuca. Por ahora estoy con 

licencia en mi despacho". Es a insistencia, no terquedad, que revela: "Hablé con el Presidente..." -¿El Presidente...? Sin 
muestra de asombro, responde: "Sí, el presidente Enrique Peña Nieto. Conoce que estoy a punto de culminar mi gestión en el 

Tribunal. Me ofreció un encargo en el gobierno federal. No adelantó en dónde; tampoco pregunté". -¿Ha hablado en otras 
ocasiones con Peña Nieto ya en calidad de Presidente? "Dos antes, esta fue la tercera. Plática amplia. Nos conocemos bien. 

Serví a mi estado, hoy quiero servir a mi país". Apunta que el Presidente le habla de tú. -¿Y, usted, a él? "Es el Presidente; de 
usted. Fue deferente con nosotros cuando nos casamos Claudia Lubién Santiago y yo. Él era Secretario de Administración en 

el Estado de México. Asistieron Arturo Montiel, Carlos Hank González. El abuelo de mi hoy esposa fue coordinador de su 

campaña por la gubernatura, después se retiró de la política. Igualmente nos acompañaron Manuel Ángel Núñez, Miguel 
Osorio, Omar Fayad, de quien yo había sido secretario particular en la Procuraduría, José Guadarrama, quien fue padrino de 

mi generación, también Julio Menchaca, por mencionar a algunos. "Desde entonces se estableció una relación de amistad con 
Enrique Peña; subsiste". NUNCA EN CONTIENDA ELECTORAL Explica que nunca tuvo la intención de participar en una 

contienda electoral. "Nunca lo busqué; me interesó más mi actividad profesional". Nacido en Pachuca, lo llama consecuencia 

de una necesaria intervención médica para su mamá. Después, durante 20 años vivió en Actopan. Añora esa tranquilidad en 
la vecina ciudad, entrada natural de El Mezquital. Es uno de cuatro hermanos, entre ellos Gladys, conocida soprano que ha 

cantado incluso en el extranjero. "Es extraordinaria, lo mismo se acompaña de un mariachi para difundir temas vernáculos o, 
también interpreta una aria de cualquier ópera. Ha interpretado el Himno Nacional por lo menos en los últimos tres informes 

de gobierno estatal; es versátil y una excelente mujer a quien amo y respeto". Se define apartidista. "Era priista, pero 
renuncié a mi militancia hace seis años; era incompatible por mis responsabilidades". De que se volviera a incorporar al 

Revolucionario Institucional, encoge ligeramente lo hombros. Se le adivina algo así como "sería cuestión de ver". Aún es 

funcionario en un órgano electoral, guarda las formas. LOS TRASLADOS DIARIOS A PACHUCA Habib Nicolás tuvo que viajar 
durante años de Actopan a Pachuca para proseguir su preparación. "Cursé preparatoria, los tres primeros semestres en la 

preparatoria José Ibarra Olivares, y los tres restantes en la Preparatoria Uno de la Universidad Autónoma del Estado de 
Hidalgo (UAEH), después estudié la carrera de licenciado en Derecho en el Instituto de Ciencias Sociales (Icso), también de la 

UAEH. Logré titulación automática con un promedio general de 9.10. Recibí mi título a los 21 años". En 1988 tuvo su primera 

experiencia laboral como sellador de la Comisión Estatal Electoral en Actopan y cuatro años más tarde su primer trabajo 
formal como servidor público. Cinéfilo, con tres niños y uno más en camino, dice que en la semana un día lo dedica para 

filmes apropiados para sus hijos y el otro con su esposa. -¿Y en el último caso, quién decide". Sonríe Habib: "Ella". Cuenta 
que le ha tocado trabajar en periodos de seis mandatarios estatales: Adolfo Lugo Verduzco, Jesús Murillo, Humberto Lugo Gil, 

Manuel Ángel Núñez, Miguel Osorio y Francisco Olvera.  "Diferentes en los estilos, en las formas de gobernar pero todos, sin 

excepción, buscando el desarrollo de Hidalgo. "Tenía 23 años y le pedí al licenciado Murillo una oportunidad de crecer. Era 
muy joven. Fui el particular de Omar Fayad, entones procurador y a la vez me desempeñé en calidad de subdirector de 

Averiguaciones Previas. Pasado el tiempo sería el director cuando Humberto Vieyra fue procurador". (Redacción, Ojo: 
Política) 

C O N G R E S O 

El Independiente-Gasta Congreso de Hidalgo 838 mil pesos en comidas: Durante el actual año el Congreso de 
Hidalgo presupuestó 838 mil pesos en alimentación de personas donde están incluidos los 30 legisladores locales, es decir 69 

mil 835 pesos mensuales. A través de solicitud de información el Poder Legislativo indicó que no hace compras específicas 
para los legisladores y la dirección general de servicios administrativos no contempla ninguna partida especial en gastos de 

apoyo en alimentos y bebidas. Por concepto de alimentación de personas el Congreso eroga mensualmente 32 mil 400 pesos. 

En dicho lapso de tiempo el Poder Legislativo presupuestó 3 mil 200 pesos en galletas, café 3 mil y agua embotellada 15 mil. 
Los proveedores son Aurrera, WalMart, Sams y Electropura. ―En el presupuesto autorizado no existe monto etiquetado para la 

alimentación de los diputados, dichos gastos se contemplan en la partida de alimentación de personas.‖ El Poder Legislativo, 
donde están incluidos diputados y la Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH), gastó 60 mil pesos para comprar galletas y café 
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durante 2012, mientras que en 2011 el monto fue en el orden de 48 mil pesos. También erogó 150 mil para comprar agua 
durante 2012 a la empresa Embotelladora Metropolitana, de acuerdo con anteriores solicitudes de información. 69 mil 835 

pesos mensuales Alimentación 3 mil 200 Galletas 3 mil Café 15 mil Agua embotellada. (Víctor Valera, página 
06) 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Socializar reforma con integrantes del SNTE, pide Olvera: El gobernador José Francisco Olvera Ruiz participó 

en los trabajos de la mesa de mecanismo de Coordinación Regional SEP para la zona centro del país, la cual fue encabezada 
por el titular de la dependencia federal, Aurelio Nuño Mayer; cuya sede fue la entidad vecina Puebla. Ahí, el titular de la 

Secretaría de Educación Pública (SEP) explicó que la intención de estas reuniones es trabajar con una agenda precisa y así 
concretar los avances de la reforma educativa y, en general, los asuntos educativos de la nación. Aurelio Nuño recordó que la 

primera reunión de este tipo se llevó a cabo en Campeche, en donde se lograron importantes avances en la materia. Durante 

el desarrollo del evento, que derivó con la firma correspondiente a los acuerdos alcanzados en dicha reunión de trabajo, el 
mandatario Francisco Olvera expuso diferentes temáticas relacionadas con el examen de evaluación de los maestros. Entre 

ellas, reglas claras sobre la estrategia denominada Triple A, que se refiere a que se debe de dotar de autonomía, 
acompañamiento y aprendizaje; así como a la importante socialización de la reforma en la materia con los integrantes del 

Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), a quienes les reconoció su compromiso con los niños de México. 
Hay que recordar que en Hidalgo, los maestros, con la reforma educativa, fortalecen sus legítimos derechos laborales y 

sindicales que han alcanzado, además de que cuentan con el acompañamiento permanentemente del gobierno del estado, a 

través de la capacitación y otorgándoles las herramientas necesarias para que cumplan con su función de manera 
satisfactoria. (Redacción, página 07) 

Milenio-Recalca FOR compromiso del SNTE con reforma educativa: (Redacción, página 08) 
Crónica-Acude Olvera a reunión en Puebla, por la educación: (Alberto Quintana, página 05) 

El Independiente-Acude gobernador a reunión con SEP federal: (Redacción, página 02) 

Capital Hidalgo-Participa Olvera en reunión de la región centro de la SEP: (Redacción, página 03) 
Plaza Juárez-Participa Olvera en reunión de la región centro de la SEP federal: (Redacción, página 05A) 

Síntesis-Participa Olvera en reunión de la SEP federal: (Redacción, página 03) 
Uno más Uno-Participa JFOR en reunión de la región centro de la SEP Federal: (Redacción, página 04) 

P L A N O      M U N I C I P A L 
Crónica-Acerca Eleazar herramientas a la juventud: Con el fin de encaminar a la juventud a que tenga un futuro con 
visión empresarial a corto, mediano y largo plazo, el alcalde de Pachuca, Eleazar García, entregó recursos correspondientes al 

Programa Emprendedores Juveniles, como parte de las acciones de las jornadas Vive Joven. Destacó que en Pachuca los 

jóvenes demuestran tener aptitudes emprendedoras, por ende el gobierno que encabeza se preocupa y genera situaciones de 
las que los jóvenes reciban beneficio en materia empresarial. Aseveró que la creación de un programa como el que tiene 

Pachuca permite que la juventud tenga respaldo y suficiente impulso en sus proyectos empresariales, que además no son 
nada fáciles y por ello requieren un trabajo y entereza permanente para comenzarlos y consolidarlos. En el mismo evento el 

alcalde capitalino puso en marcha las Jornadas Vive Joven, en el instituto Cedrus, que acercarán diversos beneficios 

promovidos por la presidencia municipal para alumnos de diversas instituciones educativas. Quienes tomen parte de los 
ejercicios que integran el programa recibirán atención sobre prevención de adicciones, embarazos no deseados, acoso 

escolar, entre otros.  (Milton Cortés, página 05) 
El Independiente-Brinda alcaldía efectivo a jóvenes emprendedores: (Redacción, página 07) 

Uno más Uno-Eleazar García entrega recursos del programa emprendedores juveniles: (Redacción, página 07) 
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C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Presidencias municipales: El experimento político para emparejar los periodos municipales a las elecciones concurrentes 

del estado parece no haber resuelto las demandas más básicas de las poblaciones en los 84 municipios hidalguenses, ni 
tampoco cumplió su cometido democrático al convertir gobiernos locales en pequeñas dictaduras municipales. Y es que, 

políticos y ciudadanos acostumbrados a periodos de tres años que duraban 2 y medio o menos, se vieron envueltos en 
operaciones sociales y de posicionamiento ante el electorado para ofrecer planes de gobierno y de mejora a la calidad de vida 

por cerca de 5 años. Dicen que no hay sexenio que dure 100 años pero las alcaldías hidalguenses de más de cuatro años 

demuestran que se debe revisar el modelo para que sea más práctica la conformación de cuadros administrativos y de 
servidores públicos que puedan cubrir las demandas de los pueblos. Sería interesante conocer con total certeza y 

transparencia, cuántos funcionaros municipales de enero de 2012 a la fecha han puesto a evaluación su labor y sobre todo 
cómo han sido calificados para estar al frente por tanto tiempo en oficinas locales. En la actualidad es más de un alcalde con 

el que he podido dialogar y que, si bien no les desagrada el periodo vivido, se saben cansados laboralmente e incluso 
profesionalmente, pues las condiciones políticos, sociales y económicas de las municipalidades, no solo de Hidalgo sino de 

todo el país, no dan para hacer más de lo que a mediano plazo se puede planear. Falta de recursos –el eterno problema de 

los ayuntamientos-, programas a medias, estrategias que dependen de terceros, y un sinfín de oportunidades que dejan de 
aprovecharse, pues el fortalecimiento de dichos niveles de gobierno aún no están preparados para superar la barrera del 

tiempo en sus gestiones. Esto es, mientras más rápido se trabaje en los municipios y en el menor tiempo se obtengan 
resultados positivos, se podrán entregar mejores cuentas. Si se aletarga el tiempo y espacio dentro cualquier dependencia de 

la administración pública y sin renovación alguna de directrices y personal, lo más probable es que sean presas tanto del 

hartazgo como de las situaciones propias de un ser humano confinado a una misma labor por un determinado tiempo que se 
alarga. Los actuales presidentes municipales llevan despertando desde enero de 2012 a la fecha, y muchos seguirán así hasta 

el último día de agosto de 2016, siendo los patrones supremos de los ayuntamientos y los pueblos que gobiernan; las fuerzas 
políticas han quedado fulminadas por el desgaste ante asambleas que se han convertido ya en satélites de la administración 

en turno. Valga la crítica para decir que pese a todo, es comprensible que suceda así, pues no hay tema que perdure tanto en 
la agenda, ni plan ni programa, ni apoyos ni recursos, como para sostener la efectividad, popularidad y presencia de 

personajes políticos municipales por más de cuatro años. 

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
CANTINFLAS EN “SI YO FUERA DIPUTADO” ADVIRTIÓ DE LA FUERZA DE LOS INDEPENDIENTES VERDADEROS: 

El  primero de enero de 1952 se estrenó una de las grandes películas mexicanas: "Si Yo fuera diputado" de Cantinflas, que 
provocó en su momento filas de gentes para verla, porque de verdad es una gran película y que plantea desde ese año la 

fuerza de un candidato independiente que con el apoyo de la gente vence a don Próculo el candidato oficial que pese a todas 

las trampas tradicionales muerde el polvo, para usar una frase coloquial y no decir que le dieron en la suya. Cantinflas se 
define sin partido cuando dice en su discurso de aceptación "Yo no representó a ningún partido, porque más vale solo que 

mal acompañado". Desde luego gana la elección y llega al Congreso como candidato independiente, figura electoral que se 
presentará en nuestro estado para la jornada del 5 de junio del 2016 y que no se puede dejar de lado a la hora de la batalla, 

sobre todo en los municipios que es donde puede saltar la liebre y donde el PRI debe estar observando con lupa quiénes 
quieren correr con este uniforme, que al parecer JULIO MENCHACA entre otros anuncia lo portará por Pachuca, y dados sus 

antecedentes lo convierten en corredor peligroso.   

 
¿DE VERDAD LA GENTE ESTÁ HARTA DE LOS PARTIDOS?  

Se dice que los "independientes" nacen como expresión del hartazgo de los ciudadanos de los partidos que una y otra vez 
insisten eh llevar a los cargos de poder A LOS MISMOS de siempre, sin darle oportunidad de caras nuevas con lo que crean 

castas de poder, clanes de ciudadanos que se han apoderado de los cargos públicos y de elección hasta el grado de que un 

tiempo son diputados, luego senadores y así se la pasan pero siempre con algún cargo que se supone es de elección popular, 
lo que se hace suponer que nace de la voluntad de los ciudadanos. 
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Lo malo ctei asunto radica en que muchos de estos "beneficiados" con estos cargos que se supone son de voluntad ciudadana 
actúan ya en la vida real muy alejados de lo que la gente quiere, por la capacidad económica que la nómina del cargo les 

permite y la maniobrabilidad de negocios que pueden hacer les da para entrar en mundos que el resto de la gente ni se 
imagina, legales desde luego. El "elegido" da la impresión de que hace el favor de ejercer el cargo lo que evidentemente crea 

enojo en el ciudadano, que al final de cuentas es el patrón del que vive en la gloria ,gracias se supone, al voto ciudadano. Lo 

peor del asunto es que en el mismo partido sea el que sea, las cosas son parecidas, porque la gente de abajo se muere 
esperando una oportunidad que rara vez llega porque los de arriba no dejan el hueso por nada del mundo y muy rara vez 

miran hacia abajo como dice la canción de José Alfredo. Incluso para que las mujeres tuvieran alguna oportunidad se tuvo 
que crear un mandamiento para que así fuera, pues de otro modo seguirían mendigando una oportunidad mientras los 

señores las miraban como sirvientas. Ahora ya no, pues están a la puerta de las gubernaturas.  

 
LA GENTE CREA SUS CANDIDATOS EN LA FIGURA DE LOS LLAMADOS INDEPENDIENTES  

Ante esta situación de abuso de la supuesta voluntad de la gente, que evidentemente no lo era, pues el poder era ya una 
propiedad de grupos y apellidos que lo distribuían de acuerdo a su santa voluntad sin tomar en cuenta más que lo que 

convenía a mantenerlo en sus manos, se gestó el movimiento para llevar a pelear los cargos de elección a gente sin partido y 
sin padrinos, nacidos de la voluntad realmente de la gente, del barrio, de la colonia, del municipio y en algunos casos del 

estado, pero sin partido como dijo Cantinflas, porque más valía solos que mal acompañados. De esta manera, la gente no 

tenía porque debérsela a los apellidos fuertes o a los grupos de siempre. Eran los candidatos independientes que de pronto se 
convirtieron en la posibilidad de llegar al poder sin más fuerza que la que la gente les diera como sucedió en Nuevo León y en 

algunos otros lados que demostraron que sí era posible pelear los cargos, pese a todos los candados que los partidos 
organizados les pusieron que tampoco iban a dejar el poder tan fácilmente.  

 

LOS INDEPENDIENTES Y EL RIESGO DE SER REFUGIO DE RESENTIDOS Y DE GRILLOS TRAMPOSOS  
El riesgo de estas candidaturas es que se pudieran convertir en caminos para algunos políticos resentidos, que tienen las 

puertas cerradas por sus antecedentes que los convierten en riesgos para la democracia, pero que tienen los medios para 
patrocinarse una aventura de esta naturaleza. En Hidalgo los hay y con posibilidades de estar en la pelea de junio bien como 

candidatos o patrocinando a sus gentes como abanderados de algún municipio e incluso de algún distrito porque tienen el 
dinero y el algún caso hasta las redes para estar en la pelea. Son los casos en que los candidatos independientes pierden su 

carácter de voz ciudadana que busca una oportunidad ante el abuso de los de siempre para convertirse en vereda para los 

lobos de la grilla que al fin encuentran donde canalizar su dinero y su rencor frenado por años por quienes los conocen bien y 
les cierran los caminos legales porque no merecen estar en una lucha electoral porque es una ofensa esta posibilidad para la 

ciudadanía. Sin embargo ahora la Ley Electoral parece que les da una oportunidad que no van a desaprovechar. Distinto es el 
caso de gente valiosa que encuentra en esta puerta una posibilidad de buscar algo que en los partidos nunca iban a encontrar 

por razones difíciles de explicar como JULIO MENCHACA que lo más seguro es que sea independiente por Pachuca, teniendo 

mucho que ofrecerle al municipio y con amplio reconocimiento de la sociedad que ven en él una respuesta válida para esta 
zona minera.  

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Basave, ¿El cascabel al gato?: Al ser ungido como nuevo presidente nacional del Partido de la Revolución Democrática, 

Agustín Basave pronunció que en esa organización política ―no habrá espacio para los corruptos‖. Luego de la declaración, los 
delegados del sol azteca, congregados en asamblea, aplaudieron a Basave hasta hacerle creer que, con su discurso, el nuevo 

líder de los aurinegros estaba descubriendo ―el hilo negro‖. No es así. Sucede que para transformar al PRD y, en efecto, hacer 

una limpieza a fondo, es necesario hacer una profunda ―poda‖ para sanear a una organización política sumida en el 
descrédito nacional. Si Basave en verdad pretende expulsar toda la corrupción que hay dentro del PRD, deberá comenzar con 

la salida de René Bejarano y de su corriente, la denominada IDN (Izquierda Democrática Nacional) que encabeza junto a 
Dolores Padierna, que por cierto es senadora de la República. ¿Y por qué con Bejarano? Pues resulta que este personaje es 

uno de los ―prototipos‖ emblemáticos de la corrupción en el país, pues en el colectivo, aún permanecen las imágenes cuando 

Bejarano ―se metía‖ fajos de billetes, que el empresario argentino Carlos Ahumada, le entregaba para corresponder a sus 
acuerdos ilegalmente ―cocinados‖. Luego entonces será muy difícil, imposible, diría yo, que Basave expulse a Bejarano, a 

Padierna y a todos los operadores políticos de IDN, que sobra reconocer, es una de las tribus perredistas con más fuerza. Y 
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qué decir de ―los Chuchos‖ y la denominada Nueva Izquierda, la tribu dominante en el PRD, que bajo el liderazgo de Jesús 
Ortega, ha sido señalada de ―vender‖ candidaturas y permitir la infiltración del crimen organizado en ese partido político. 

Puede que el expriísta Basave tenga la voluntad; sin embargo, su presidencia en el PRD nace ―acotada‖ por los intereses 
internos predominantes, de tal suerte que su discurso contra la corrupción en el sol azteca suena a ―espejismo‖, no a otra 

cosa. 

 
(Edmundo Pineda, página 04) 

Crónica-Balcón Político… 

 
CFE, una empresa que abusa de los huastecos: Desde hace más de dos décadas la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE), que surte de energía eléctrica a la región Huasteca, no sólo la hidalguense sino la veracruzana y potosina, utiliza y 
abusa de la disposición de los indígenas de las comunidades a las que atiende, al nombrar en cada una de ellas un 

―comisionista‖, que se encarga de colectar el importe de los recibos de cada comunidad y cada dos meses llevarlos a las 
oficinas centrales. Los ―comisionistas‖, como se autonombran, hacían esa tarea como parte de una labor en beneficio de su 

comunidad y sus vecinos, para que nadie quedara sin el servicio, pero no recibían ninguna paga por esa tarea, ni de su 

comunidad ni de la CFE.  Así, sin mayores contratiempos, la CFE recibe cada dos meses el importe por el servicio que brinda a 
cada comunidad, sin gastar un peso en llevar los recibos ni recoger el pago por el servicio. Menos aún pagan a quienes hacen 

esa tarea. Si acaso ―a veces nos dan para el pasaje de regreso‖ en las camionetas de caja, adaptadas como medio de 
transporte urbano-rural, muy comunes en esa región. El problema ahora es que cuando ―algunos‖ vecinos se enteran de que 

el ―comisionista‖ irá con el dinero a Huejutla, se organizan para atacarlo y robarle el dinero. Uno de los comisionistas, que 

pidió omitir su nombre, dijo que hace poco apuñalaron a un ―comisionista‖ y le quitaron unos 10 mil pesos; otro fue golpeado 
de camino a Huejutla y también fue asaltado. Sabe que hay personas que cuentan con teléfonos celulares y se comunican de 

un lado a otro para avisar cuando sale de su localidad el encargado de llevar el dinero que han aportado los usuarios de CFE, 
lo que se ha convertido en un riesgo permanente y a pesar de que se ha avisado a la CFE, nada hace por darles protección, 

menos una paga por el servicio. Al contrario, quien es víctima de un asalto tiene que juntar el dinero robado o se enfrenta a 
una denuncia penal por robo. 

 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 

Parquímetros: arreglo al alza: Polémicos, aunque muchas veces necesarios, los nuevos parquímetros de Pachuca ya están 
en su etapa de prueba, la cual parecer funcionar sin grandes problemas. Los 500 aparatos instalados en la primera etapa del 

proyecto impulsado por el ayuntamiento de Pachuca ya trabajan, aunque los usuarios gozan de todo el mes de noviembre sin 
necesidad de depositar dinero en ellos. Aunque, hablando de dinero, quien esto escribe conoció de buena fuente que hay un 

cambio en el arreglo entre la empresa que instaló y operará los aparatos de medición y el ayuntamiento de Pachuca, lo que 

significa que se aumentó el porcentaje de ingreso a las arcas municipales por ese concepto. El acuerdo inicial estipulaba que 
durante los dos primeros años a la Casa Rule llegaría 10 por ciento del recurso recaudado entre los automovilistas. La nueva 

disposición señala que el porcentaje por los dos primeros años subió a 15 por ciento. La progresión de ingreso municipal por 
los parquímetros también cambió en cantidad y espacio de tiempo. Después de los dos primeros años el ayuntamiento de 

Pachuca iba a recibir 15 por ciento del dinero, y ahora esa cantidad subió a 20 por ciento. Dos años después el porcentaje 
aumentará a 25 por ciento, y dos años después será 30 por ciento del total. Alguien en la Casa Rule, presumo yo que el 

presidente municipal Eleazar García, modificó el plan original de negocios de Comuninpark (la empresa encargada de los 

parquímetros) de manera que aumentara el porcentaje y éste escalara en menos años, todo en favor de la administración de 
la capital hidalguense. La polémica por los parquímetros seguramente continuará, pero al menos hay un avance en favor de 

la ciudad. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

11 de 21 

1111  

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que previo al inicio formal de operaciones administrativas del programa de parquímetros en el Centro Histórico de 

Pachuca, la administración municipal de Eleazar García reconfiguró el contrato con la empresa Moviparq para las cuotas y 
ganancias de la concesión, quedando de la siguiente forma: los primeros dos años 15% al municipio, los siguientes dos 20, 

los siguientes dos 25 y del octavo al décimo año, tiempo que dura el permiso de operación, 30 por ciento de las ganancias 
para Pachuca. 

 
:Que quien ha estado al pendiente del tema de los parquímetros en Pachuca desde el 1 de noviembre y que ha sido el 

comisionado especial del edil de la capital, es el titular de la Secretaría de Administración, Rafael Zuviri Guzmán, quien 

también deberá dejar las cosas en buenos términos con los diversos contratos y concesiones que la alcaldía ha realizado 
durante la actual gestión municipal, pues no es el único servicio que se da mediante permisionarios, ya que también la 

recolección de desechos sólidos, se tiene con una empresa particular. 
 

:Que conforme se acerca la fecha límite para la entrega de televisores digitales a las familias más desfavorecidas en Hidalgo, 

la agenda sigue en pie y se ha completado hasta un 95% de entrega en municipios como Tenangode Doria donde se han 
adjudicado ya cerca de 2 mil aparatos. Esta cifra se ampara con la estadística dada a conocer por las autoridades 

de Comunicaciones y Transportes de la entidad, en voz de José Luis Reyes, quien informó que cada día se hace entrega de 
un promedio de 3 mil 500 televisiones digitales en el estado. 

 
:Que cuando parecía que todo se normalizaría entre la ciudadanía de Pachuca y el Tuzobús, las quejas volvieron aparecer en 

cascada, sobre todo porque las unidades vuelven a tener retrasos de 15 minutos provocando que estaciones estén saturadas 

en horarios de entradas y salidas de escuelas, cambios de turnos, días de asueto donde las familias salen a pasear y niños, 
mujeres y adultos mayores son los que más sufren las consecuencias entre empujones, aventones y arrimones. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"En Hidalgo nos corresponde la negociación del precio de la cebada en marzo de 2016, se hacen tres o cuatro reuniones con 

la industria; es una serie de requisitos que ponemos sobre la mesa, lo que buscamos es un mejor precio de la cebada‖ 
Carmen Dorantes Martínez 

Delegada de Sagarpa en Hidalgo, sobre el respaldo a los productores de la entidad 

 
"Creo que lo que más nos conviene, para la dirigencia y para el candidato a gobernador del PRI, es un candidato de unidad, 

(Alberto Meléndez Apodaca) garantiza la unidad para el PRI, sin duda‖ 
Omar Fayad Meneses 

Senador por Hidalgo, sobre las aspiraciones políticas del PRI 

 
"Tenemos un solo caso en Huejutla, aislado, es un caso autóctono, una mujer adulta, no tiene ningún antecedente de haber 

salido a ningún otro lugar; es imposible que, rodeados por estados que tienen chikungunya, nosotros no lo tengamos‖ 
María Dolores Osorio Piña  

Subsecretaria de Salud en Hidalgo, sobre el caso de infección de chikungunya 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

que ya entrados en la contienda municipal, en Chapantongo son al menos cuatro personajes priístas de la vida política local 

quienes ya se mueven en busca de adeptos y de padrino para que los impulsen, a fin de lograr conseguir la candidatura del 
partido a la presidencia municipal. Destacan el director de Desarrollo Social municipal, Sotero Santiago; además del dirigente 

local del PRI, Mauricio Trejo Hernández; e Isis Santiago, quien vuelve a las andadas por aquello de la equidad de género y se 
apunta de nuevo. Francisco Martínez, diputado local suplente, no se descarta y sigue con su intención por gobernar su 

municipio natal. 
 

que la fórmula para dirigir el Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional, Alberto Meléndez, y Emilse 

Miranda, sostendrá reuniones con las bases de los sectores del tricolor, como la Confederación Nacional Campesina, la de 
Organizaciones Populares y la CTM, que se darán cita para escuchar la propuesta del programa de trabajo que expondrán 

Meléndez Apodaca y Miranda Munive. 
 

que la tribu panista en el estado, que dirige Asael Hernández Cerón, está trabajando en cursos de plataforma política rumbo a 

la elección local de 2016. Los trabajos van encaminados a las políticas públicas que habrán de manejar sus candidatos a 
puestos de elección popular. 

El comité estatal no tiene contemplados cambios de dirigencias municipales, aunque en escasos cuatro comités han solicitado 
su renovación porque ya toca realizarlos, pero ese tema no es prioritario para no descomponer o inquietar el proceso de 

selección de sus candidatos. 
 

que quienes se están viendo lentos e indiferentes son los alcaldes de Tepehuacán de Guerrero y Chapulhuacán, municipios de 

donde este fin de semana fallecieron jornaleros que iban a trabajar en Estados Unidos. Ninguno de los priístas ha prestado 
ayuda a los deudos. 

Bueno, ni para dar el pésame han sido buenos. Por el contrario, la diputada federal Carolina Viggiano se ha mantenido atenta 
al caso. 

 

que Vladimir Torres, político de Jacala de Ledezma, cree que en el municipio todavía se amarra a los perros con longaniza, 
pues promueve, insistentemente, a su hermano como posible candidato independiente a la alcaldía, pues toda su vida han 

vivido del dinero del ayuntamiento mediante la venta de material y ejecución de obras. 
 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Si bien es cierto que la estrategia denominada Buen Fin es un aliciente para los negocios locales y representa una excelente 
oportunidad hacia la economía, también lo es que muchos de los comercios participantes sólo engañan a los compradores, 

pues con anterioridad a esta fecha elevan sus precios para ofrecer supuestos descuentos. Por ello resulta indispensable la 

labor de organismos como Profeco que cuida a todos los consumidores interesados en estas referidas promociones. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-: MARIO SOUVERBILLE.  Para el coordinador jurídico de gobierno del estado emitir y hacer valer instrucciones 
precisas en temas como el Nuevo Sistema de Justicia Penal, que se implementa en el territorio hidalguense, es de suma 

importancia, por ello sostiene las reuniones necesarias para concretar dicho modelo. Souverbille González enfatiza acciones 
pertinentes a partir de lo señalado por el gobernador para cumplir en tiempo y forma. 

 

Abajo-: EDWIN HERNÁNDEZ. En los últimos días incrementó en Pachuca la presencia del crimen, sobre todo de ladrones 
que ingresaron este fin de semana a diversos hogares capitalinos, por si no fuera suficiente también hubo robos en algunas 

oficinas del propio gobierno. Es un hecho que Hernández Garrido, al frente de Seguridad Pública local, debe poner mayor 
atención al tema y dar cuanto antes con los responsables.      (Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

CONVOCATORIA 
Hubo comilona organizada por varios expresidentes municipales del PRI, quienes desde Mineral de la Reforma y convocados a 

invitación expresa del hoy diputado federal Jorge Márquez, acudieron para ―hacerse presentes‖ y demostrar que muchos de 

estos perfiles siguen vigentes. El sentir manifiesto de Márquez Alvarado en dicha reunión fue motivar, desde distintos 
ángulos, una mayor cercanía con la sociedad de modo que puedan atender las necesidades. Llamó la atención que esta 

reunión se hiciera en conocido restaurante de Pachuquilla, pero no donde antes se juntaban los políticos, sino enfrente. 
  

DIFICULTADES 

 Todo parece indicar que la tarea que tendrán Alberto Meléndez y Emilse Miranda al frente del Comité Directivo Estatal del 
Partido Revolucionario Institucional no será nada sencilla, y es que el ambiente rumbo al proceso electoral concurrente de 

2016 vaticina la implementación de una ―operación cicatriz‖ importante, principalmente en municipios donde son muchos los 
que aspiran a un cargo, ejemplo de ello son Actopan, Tulancingo y Tula. Aunque el discurso de los nuevos dirigentes enfatiza 

el tema de la unidad, muchos priistas están dispuestos a ―encarecer‖ las negociaciones, en caso de ser ignorados para la 
sucesión que viene. 

  

¿RENUNCIA? 
 Los rumores de que el diputado local del Partido de la Revolución Democrática, Luciano Cornejo Barrera, renunciará a las 

filas del sol azteca son cada vez más recurrentes en los pasillos y comederos políticos, aparentemente el exalcalde de 
Tezontepec de Aldama no está muy contento con la postura que ha tomado su cúpula a escala federal, principalmente la 

influencia de José Guadarrama en las decisiones del Comité Ejecutivo Nacional, lo cierto es que cada vez se ve al exdirigente 

más alejado de los liderazgos amarillos y cercano, según aseguran algunos otros, al Partido Encuentro Social. Es quizá 
cuestión de tiempo. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Convoca Peña a debate sobre la marihuana: Llama EPN a debatir sobre el consumo de la marihuana: El 
presidente Enrique Peña Nieto ordenó a la Secretaría de Gobernación iniciar un amplio debate, vía la Subsecretaría de 

Derechos Humanos y con la participación de especialistas, con la finalidad de definir las políticas públicas como Estado ante el 

consumo de la marihuana. En el marco del 4° Foro Sumemos Causas, ratificó que, a título personal, está en contra de la 
eventual legalización del consumo de la marihuana en el país; sin embargo, subrayó que su posición no riñe con su convicción 

de abrir un amplio diálogo. ―Lo primero, y aquí quiero dejar la instrucción dada a la Secretaría de Gobernación, para que a 
través de la Subsecretaría de los Derechos Humanos, en lo que ha significado este fallo, bajo esta perspectiva se haga un 

amplio debate. ―Que sea amplio, especializado, que convoque a sociólogos, médicos, académicos, a la sociedad conocedora 

sobre estos temas, para realmente definir cuáles pudieran ser las políticas y acciones que como Estado deberíamos tener 
frente a este tema‖, afirmó. Al fijar una posición en torno al fallo de la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN), que ampara a cuatro personas para producir y consumir marihuana con fines lúdicos, el Presidente estableció 
que este tema se debe abordar como Estado. Peña Nieto dijo que en el debate interno se tiene que involucrar al Poder 

Legislativo. Puso énfasis en que la Corte establece que les corresponde a los senadores, diputados y al Ejecutivo, en el ámbito 

de sus competencias, definir lo que en el futuro deba proceder sobre este rubro.El mandatario indicó: ―Porque recojo, con 
toda claridad, que entre la sociedad mexicana no hay un clamor único, ni una posición única sobre la eventual aprobación o 

no en el consumo de la marihuana‖.Sobre su posición al respecto, Peña Nieto dijo que para nadie es un secreto. ―En lo 
personal siempre dije, y me sostengo, que para mí no sería deseable, ni estoy en favor de una eventual legalización en el 

consumo de la marihuana‖, afirmó. Esta posición, agregó el Presidente, no está peleada con su convicción de abrir un debate 
en el que científicamente y con base en argumentos sólidos se ―nos permita eventualmente arribar a otra posición. Soy de los 

que cree que la apertura sobre este tema puede abrir espacio e inducir al consumo de otras drogas mucho más dañinas para 

la persona y para la salud pública‖. (Francisco Reséndiz y Alberto Moralesm, primera plana) 
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La Jornada- Redefine el gobierno estrategia de seguridad para Guerrero: El gobierno federal redefinió la estrategia 
de seguridad para Guerrero, cuya operación será de aplicación inmediata y estará a cargo del Ejército. Desde días pasados 

empezaron a llegar a la entidad más elementos de todas las instituciones federales de seguridad. ‗‗Se fortalecerá y focalizará 

la atención de las fuerzas federales en Guerrero, especialmente en aquellas regiones con mayores índices de violencia‘‘, 
anunció el titular de la Secretaría de Gobernación (SG), Miguel Ángel Osorio Chong. Integrantes del gabinete de seguridad se 

reunieron ayer con el nuevo gobernador de la entidad, Héctor Astudillo, para definir esta nueva etapa de apoyo federal, cuya 
estrategia –dijo Osorio– será revisada mensualmente al más alto nivel, en un esquema de intervención similar al aplicado en 

Tamaulipas y Michoacán. Unidad especializada antisecuestro En este plan se incluye la puesta en marcha de la unidad 
especializada de combate al secuestro, en Acapulco, con personal calificado; también se anunció la construcción de una 

carretera de Costa Grande a Tierra Caliente, no sólo para mejorar las comunicaciones y el comercio, sino como vía para que 

las fuerzas de seguridad lleguen rápido adonde se les requiera.,El objetivo, señaló el responsable de la política interna, es 
superar las debilidades institucionales que han impedido que Guerrero tenga una seguridad duradera; sólo con instituciones 

fuertes –añadió– le cerraremos el paso al crimen y la impunidad. ‗‗Deseo reiterarle, señor gobernador, que para el gobierno 
del presidente Enrique Peña Nieto ningún esfuerzo de su gobierno será ignorado y ningún problema será desatendido‘‘, 

expresó. Para esta tarea de coordinación de seguridad fue nombrado al general Alejandro Saavedra Hernández, comandante 

de la novena región militar, quien dio algunas características del ‗‗replanteamiento‘‘ de la estrategia en la entidad. Convocó a 
la ciudadanía a aportar información que coadyuve al combate a la delincuencia; para ello se generó un número telefónico (01 

800 831 51 56). Precisó que todas las acciones estarán estrechamente coordinadas por las instancias que integran el gabinete 
de seguridad y las autoridades locales. Añadió que el objetivo será lograr ‗‗un impacto positivo en la población‘‘, aplicar las 

leyes Federal de Armas de Fuego y Explosivos y contra la Delincuencia Organizada, así como disminuir el índice delictivo, el 
tráfico de drogas y mantener unidades organizadas con capacidad de respuesta inmediata. Estas actividades ‗‗se llevarán a 

cabo en estricto apego a los derechos humanos y en plena observancia del uso legítimo de la fuerza‘‘, subrayó. Confirmó el 

envío de más elementos de las fuerzas federales, aunque no detalló la magnitud del operativo. El encuentro se realizó en el 
Foro Mundo Imperial, después de que el mandatario entrante, de extracción priísta, dio un mensaje tras rendir protesta como 

gobernador. Osorio Chong señaló que el gobierno federal brindará total respaldo en todas los rubros a la administración de 
Héctor Astudillo. Recalcó que se habrá de dejar atrás las debilidades institucionales que han impedido que Guerrero tenga 

una paz duradera, para lo cual las acciones de impacto social y de seguridad se evaluarán mes con mes por medio de visitas 

periódicas de funcionarios federales a la entidad. Puntualizó que en el tema de seguridad, ‗‗devolver tranquilidad a los 
mexicanos pasa fundamentalmente por el estado de Guerrero‘‘. Por lo pronto, fueron anunciadas las visitas de los titulares de 

Salud, Mercedes Juan López; Desarrollo Social, José Antonio Meade, y Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles 
Berlanga. (Héctor Briseño, primera plana) 

Excélsior- EPN ordena debate sobre mariguana; plantea discusión especializada: El presidente Enrique Peña Nieto 

instruyó a la Secretaría de Gobernación para que, a través de la Subsecretaría de Derechos Humanos convoque a un amplio 
debate sobre el consumo de la mariguana. Y luego aclaró que, en lo personal, ―para mí no sería deseable ni estoy en favor de 

una eventual legalización en el consumo de la mariguana‖. No obstante, ―esta posición tampoco riñe con la aceptación y 
convicción personal que tengo para abrir un debate, y un debate que científicamente, con argumentos sólidos, nos permita, 

eventualmente, arribar a otra posición‖, expresó el presidente Peña Nieto. Sobre el debate, afirmó que habrá que encauzarlo, 

y el gobierno está abierto para que, junto con el Legislativo, se trabaje de forma conjunta y se convoque a foros 
especializados ―que permitan tener una posición mucho más clara y abierta‖. Al inaugurar el cuarto Foro Nacional Sumemos 

Causas ―Por la Seguridad, Ciudadanos + Policías‖, organizado por Causa en Común, llamó a gobernadores y alcaldes a 
redoblar el esfuerzo para profesionalizar a las policías.  Peña ordena un amplio debate sobre mariguana El Presidente 
de la República dijo que su postura personal es que no se legalice el uso del enervante. Luego de ofrecer su postura personal 

e institucional sobre el tema del consumo lúdico de la mariguana, el presidente Enrique Peña Nieto convocó a un debate 
nacional abierto que lleve a conocer pros y contras de una eventual legalización de la droga. Afirmó que en la sentencia de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación quedó claro que el consumo de este enervante sí genera efectos dañinos a la salud; 
sin embargo, desde la perspectiva de los derechos humanos, no se le puede privar a alguien, particularmente a las cuatro 

personas que interpusieron este amparo, de hacer uso de su libertad para consumirla. (Enrique Sánchez, primera plana) 
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Criterio-Se agrietan candados vs los independientes: Los candados contra las candidaturas independientes comienzan 
a resquebrajarse en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. El Pleno de la Corte consideró hoy que los requisitos para 

registrar candidatos sin partido en Veracruz son inconstitucionales, pero no logró mayoría calificada de ocho votos para 

anularlos. Es la primera vez desde que la Corte comenzó a revisar este tema en 2013 que una mayoría de ministros, en este 
caso cinco de los ocho presentes, sostuvo que los candados para el registro de independientes son excesivos y 

desproporcionados. El nuevo Código Electoral de Veracruz, publicado el primero de julio, exige a los aspirantes el apoyo de 3 
por ciento de la lista nominal de electores como condición para el registro, pero incluye otras condiciones que fueron las que 

llevaron a varios ministros a cambiar de opinión respecto de votaciones previas. "La cédula de respaldo deberá estar 
integrada por electores de todos los distritos electorales, que sumen cuando menos el dos por ciento de ciudadanos que 

figuren en la lista nominal de electores en cada uno de ellos", se lee en el artículo 269 del Código. En Puebla, cuya reforma 

de agosto pasado provocó protestas a nivel nacional, también se pide 3 por ciento de apoyo, y se agrega que debe provenir 
de al menos dos terceras partes de los municipios de la entidad, por lo que la Corte podría pronunciarse en sentido similar 

cuando discuta el caso esta semana. El Presidente de la Corte, Luis María Aguilar, explicó que los plazos reducidos para 
recabar el apoyo popular, 60 días para aspirantes a Gobernador, sumados al 3 por ciento, se convierten en una combinación 

excesiva para los independientes. En teoría, la Corte podía haber esperado a los tres ministros ausentes para ver si se 

lograban los ocho votos, pero Aguilar aclaró que dos de ellos -Juan Silva Meza y Alberto Pérez Dayán-, están en comisiones 
oficiales y no regresarán de inmediato, por lo que no se les puede esperar ante la urgencia de resolver los casos en materia 

electoral. Apenas el pasado 8 de septiembre, el Pleno de la Corte había avalado por 8 votos contra 2 el 3 por ciento de 
apoyos requeridos para independientes en la legislación de Tamaulipas, con el argumento del derecho de libre configuración 

de los Congresos locales, con Olga Sánchez Cordero y Fernando Franco como los únicos disidentes. Sin embargo, Tamaulipas 
no contenía requisitos como los de Veracruz, que por ejemplo, señalan que los candidatos a diputados locales "tienen que 

recabar apoyo de 3 por ciento de la lista nominal por ciudadanos de la totalidad de los municipios que integran el distrito y 

que sumen como mínimo el 2 por ciento de ciudadanos que figuren en la lista nominal en cada uno de ellos". Aguilar, Alfredo 
Gutiérrez y Arturo Zaldívar fueron quienes se sumaron a Franco y Sánchez Cordero para manifestar su rechazo a este tipo de 

exigencias. "Es desproporcionado exigir que un candidato independiente lo acredite, máxime que si estamos hablando de 
independientes, en principio se puede pensar que son personas que pudieran no haber estado en la arena política y quieren 

ofrecer al electorado una nueva opción", dijo Franco, que desde hace años ha rechazado estos candados. (Agencia 

Reforma, página C6) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón…  
 
Omar, Omar, Omar: Omar Vázquez Arellano (en público se presenta como García Velázquez), integrante del Comité de 

Orientación Política e Ideológica y vocero de los estudiantes de la normal de Ayotzinapa, no niega que sea su voz la que se 

escucha en el audio en que comenta con otro estudiante el riesgo de que se sepa que cuatro de sus compañeros iban a ser 
levantados por la banda de Los Ardillos, y solo alega que la llamada ―fue sacada de todo contexto‖. La charla, sin embargo, se 

reprodujo de principio a fin, y Omar se abstiene de informar cuál pudiera ser el contexto real. En la charla, ambos estudiantes 
hablan de que sus compañeros en peligro pertenecen a Los Rojos, y es Omar quien identifica a uno como El Chane. La PGR 

está obligada a tomar en cuenta el contenido del audio en su averiguación del caso Iguala. Desde un principio ha sido 
evidente que en ese crimen atroz el narcotráfico estuvo afuera, sí, pero también pudo estar dentro de la escuela. Para Omar, 

lector de Goebbels, como para todo mundo, lo importante debiera ser que se averigüe a plenitud lo que ocurrió esa noche y 

exigir justicia. 
 

(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-En Privado… 
 

Michoacán, un estado fallido: Silvano Aureoles fue candidato al gobierno de Michoacán en 2011 y la perdió ante el 

regreso del PRI con Fausto Vallejo, luego de dos gubernaturas perredistas, Lázaro Cárdenas y Leonel Godoy. Vallejo no pudo 
terminar su gestión, envuelto en una crisis de salud y en el escándalo que empezó con su secretario de Gobierno y 

gobernador interino, Jesús Reyna, y llegó a su hijo Rodrigo, ambos relacionado con Servando Gómez, La Tuta, jefe de Los 
Caballeros Templarios, hoy los tres bajo proceso penal. Reyna y La Tuta, presos en un penal federal de máxima seguridad, y 

el hijo, libre bajo caución. A lo anterior hay que agregar el caso del medio hermano de su antecesor, Julio César Godoy 
Toscano, al que introdujeron a San Lázaro escondido en una camioneta para que protestara como diputado del PRD y 

otorgarle fuero a pesar de la orden de aprehensión en su contra, en una sesión de vergüenza en la historia de la Cámara de 

Diputados. Godoy Toscano desapareció y a la fecha se le considera prófugo sin que nadie pueda asegurar que viva. 
A este escenario hay que añadir el problema de seguridad en la entidad, el vacío de gobierno y la debilidad institucional que 

se puede resumir en que Michoacán ha tenido seis gobernadores en poco más de siete años. La semana pasada, Silvano 
Aureoles me dijo algo más grave: que el crimen organizado se metió no solo en la casa de gobierno de Michoacán. Se 

metieron en todo. Llegó a niveles brutales de injerencia en las decisiones de gobierno, poniendo presidentes municipales. Yo 

me atrevo a decir que en el periodo pasado prácticamente el 100 por ciento de los alcaldes (en Michoacán hay 113 
municipios) fueron acompañados, de una forma u otra, voluntaria o involuntariamente, por el crimen organizado. Luego les 

pusieron tesoreros, directores de seguridad pública, de obra y escalaron niveles que son del dominio público. Y cuando uno 
escucha esto del gobernador de Michoacán, solo confirma que en algunas entidades del país, Michoacán y Guerrero, el estado 

fallido es una realidad que va más allá de la definición. 
RETALES 

1. CUOTA. Las dos ternas que enviará el Presidente al Senado con sus propuestas para las vacantes de la Corte, a 

partir del día 30, serán en este sentido: ni cuates ni cuotas, estarán integradas por hombres y mujeres; 
2. RUPTURA. La ruptura López Obrador-Arturo Núñez se dio cuando el primero se opuso a las alianzas locales, en lo 

que el segundo no cedió, sabedor que era la única forma de acceder a posiciones y ganar votos. AMLO no se lo 
perdonó; y 

3. PUMAS. Los siete campeonatos de Pumas han sido con un médico en la rectoría: 1976-77, con Guillermo Soberón; 

80-81, Octavio Rivero Serrano; 90-91, José Sarukhán; bicampeón en 2004, con Juan Ramón de la Fuente, y en 2009 
y 2011, con José Narro. Este año es turno del doctor Enrique Graue. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que antes de que finalice este mes, la Suprema Corte discutirá el asunto del narcotraficante Rafael Caro Quintero, quien 

pretende que se deje sin efecto la orden de aprehensión en su contra. Desde hace meses estaba previsto que se discutiera, 
pero de última hora fue retirado. El proyecto del ministro Arturo Zaldívar proponía negar el amparo al capo. ¿Habrá cambiado 

de opinión? 

  
Que hablando de capos, cuando en Netflix se enteraron de la fuga de ―El Chapo‖ del Altiplano, decidieron que la historia de 

Joaquín Guzmán era ideal para continuar con su serie Narcos, que en las dos primeras temporadas relatará el ascenso y caída 
del colombiano Pablo Escobar. El jefe del cártel de Sinaloa estará así por doble partida en la televisión, pues actualmente es 

personaje en la serie El Señor de los Cielos, en su tercera temporada, con el nombre de José María ―El Chema‖ Venegas e 

interpretado por Mauricio Ochmann. 
  

Que Carlos Bayo Martínez, oficial mayor del Fonden durante el sexenio foxista y con domicilios empresariales en Nueva York 
y el DF, se enterará que tiene acumuladas sanciones por incumplimientos en contratos de arrendamiento de vehículos 

celebrados con diferentes dependencias federales. El Registro Agrario Nacional lo multó ya con más de 105 mil pesos porque 
ganó una licitación, pero no firmó el contrato, además de que incurrió en otro incumplimiento con el IPN, por no entregar la 

totalidad de los vehículos a la que se había comprometido. 
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Que la Fundación José Pagés Llergo AC, la CNDH, la Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM y la Revista de la Universidad 
de México entregarán el 12 de noviembre los Premios Nacionales de Comunicación José Pagés Llergo. 

Entre los premiados está el programa En15, con Carlos Puig, de MILENIO Tv, en la categoría de entrevista en televisión. 
Enhorabuena para nuestro director editorial de MILENIO Digital y su equipo. 

  

Que gran fiesta organizó el fin de semana el abogado Juan Collado, amenizada por Julio Iglesias y a la que asistieron, entre 
otros, el presidente Enrique Peña y su esposa, Angélica Rivera; Miguel Ángel Osorio Chong, Aurelio Nuño, Claudia Ruiz 

Massieu, Rosario Robles, Enrique de la Madrid, Manuel Velasco y su esposa, Anahí. 
Dicen que ya encarrerado, el anfitrión no dudó en aventarse un dueto con el cantante español. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Cataluña libre: El parlamento catalán aprobó ayer, por 72 votos contra 63, una resolución para iniciar ―la tramitación del 

proceso constituyente‖ para separar a Cataluña de España. El gobierno español está recurriendo la resolución ante el Tribunal 

Constitucional. No hay que especular mucho para saber cuál será la respuesta del Tribunal. El artículo segundo de la 
constitución española establece ―la indisoluble unidad de la nación española‖. En esto no hay diferencia con nuestra Carta 

Magna que también en su artículo segundo afirma: ―La nación mexicana es única e indivisible‖. Nada más común que las 
constituciones o poderes establecidos de un país rechacen la separación de cualquier parte de su territorio y población. 

Cuando México y el resto de las colonias hispanoamericanas buscaron la independencia a principios del siglo XIX, España 

peleó durante años con sus ejércitos para impedirla. El gobierno español, de hecho, no reconoció al México independiente 
sino hasta 1836. Abraham Lincoln consideró en 1861 ilegal la secesión de los estados sureños de la Unión Americana y 

comenzó una guerra contra ellos para obligarlos a regresar, lo cual llevó al sacrificio de entre 625 mil y 850 mil vidas de 
ambos bandos. Cuando un pueblo quiere separarse, sin embargo, es muy difícil impedirlo. Nada pudo evitar la independencia 

de Croacia y Eslovenia de la antigua Yugoslavia. En cambio Quebec no ha podido separarse de Canadá porque la población no 
lo ha votado de manera mayoritaria. La gran pregunta que hay que hacerse hoy es qué tanto quiere la población de Cataluña 

separarse de España. Las elecciones catalanas del 27 de septiembre no fueron un mandato para la independencia. Si bien los 

partidos independentistas obtuvieron la mayoría absoluta de escaños en el Parlamento, 72 de 135, no lograron el 50 por 
ciento más uno del voto popular. Impulsar la independencia de Cataluña sin un respaldo mayoritario de la población es 

cuestionable. Sin embargo, la decisión del gobierno de Mariano Rajoy de no permitir un plebiscito sobre la independencia, 
porque supuestamente la constitución lo prohíbe, le ha dado a los independentistas la excusa para saltarse un ejercicio 

democrático que permitiría a los ciudadanos expresar claramente su voluntad. ¿Puede Cataluña, con 7.5 millones de 

habitantes, convertirse en un país independiente? No hay razón para suponer que no. El problema no es de población. Suiza 
tiene 8.1 millones de habitantes y no le va mal. Luxemburgo cuenta con 563 mil y es el país más próspero del mundo. 

Andorra, con 85 mil habitantes, tiene un producto interno per cápita bastante superior al de España. Lo que generará 
problemas en un rompimiento es que la economía catalana está atada por doquier a la española. Si como se espera España 

veta el ingreso de Cataluña a la Unión Europea, se produciría un momento difícil no sólo para los catalanes sino también para 

los españoles. Veamos este divorcio desde el punto de vista del futbol. El Barça, orgullo de los catalanistas, dejaría de jugar 
en la Liga Española. La liga catalana que pudiera montarse ofrecería repetitivos juegos entre el Barça y el Español, quizá con 

algunos partidos adicionales contra equipos locales de Lérida, Gerona o Tarragona. El gran Barça actual no podría sostenerse, 
pero el Real Madrid también sufriría al quedarse con un monopolio de la Liga Española. El público global perdería interés en 

los dos. El problema es que en cuestiones de independencia las decisiones no se toman por razonamiento sino por 
emociones. Para quienes buscan la independencia de Cataluña el tema es de principios y no de conveniencia. 

 

DEBATE NACIONAL 
 El presidente Peña Nieto, si bien dice que se opone a la legalización de la marihuana, ordenó ayer a la Secretaría de 

Gobernación abrir un debate nacional sobre el tema. La discusión es necesaria no sólo por el reciente fallo de la Corte sino 
por la creciente violencia de la guerra contra las drogas. 

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 
 

34 meses del sexenio de Peña: 25,972 ejecuciones: En septiembre de este año ocurrieron un total de 810 ejecuciones 

relacionadas con el crimen organizado. Esta cifra representó un incremento de 16% con la observada en el mes inmediato 
anterior, es decir, las 698 que se registraron en agosto. Esto de acuerdo con la base de datos de Lantia, consultora 

especializada en temas de seguridad. Contabilizando el total de este tipo de homicidios en los 34 meses del sexenio del 
presidente Peña Nieto tenemos un total de 25 mil 972, un promedio de 25 por día. Son malas noticias. Y es que, entre junio y 

octubre de 2014, las ejecuciones relacionadas con la delincuencia organizada prácticamente se habían estabilizado en 
alrededor de 520-530 por mes. Luego, ya en 2015, regresamos a niveles por arriba de los seiscientos e incluso se presentaron 

meses con más de setecientos. Ahora, por primera vez desde enero de 2014, vemos, en septiembre de este año, una cifra 

mayor a los ochocientos. En cuanto a las cifras oficiales, publicadas por el Sistema Nacional de Seguridad Pública, se 
reportaron mil 475 homicidios dolosos en septiembre. Aquí estamos hablando de todos los asesinatos violentos incluyendo los 

que comete el crimen organizado y los que no. En los 34 meses del sexenio de Peña, el Sistema Nacional reporta un total de 
48 mil 412 homicidios dolosos. La diferencia son 22 mil 440 asesinatos con respecto al número de Lantia que sólo reporta 

ejecuciones relacionadas con la delincuencia organizada. Estirando un poco la liga, podemos decir que quizá alrededor de 

54% de los homicidios en México tienen que ver con el crimen organizado. Digo ―quizá‖ porque estamos utilizando dos bases 
de datos con metodologías diferentes. Informo este porcentaje sólo con fines indicativos. Regresando al reporte de la 

consultora Lantia, en cuanto a la distribución regional de la violencia, las entidades con mayor número de ejecutados en 
septiembre fueron Guerrero con 111 seguido de Veracruz con 81, Baja California (60), Guanajuato (55), Chihuahua (51), 

Estado de México (47) y Sinaloa (42). Los niveles de violencia aumentaron en septiembre con respecto a agosto en 18 
estados siendo las entidades con más incrementos Morelos (1,167%), Zacatecas (1,000%), Veracruz (179%) y el Estado de 

México (74 por ciento). De acuerdo con Lantia, la violencia en Morelos se incrementó desproporcionadamente por 

enfrentamientos por el control de la zona entre Guerreros Unidos y Los Rojos así como por el hallazgo de una narcofosa en 
Cuautla. En cuanto a Veracruz, también hubo enfrentamientos entre el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y Los Zetas. 

En Guanajuato la disputa por diversas plazas fue entre el CJNG y La Familia Michoacana. Como puede observarse, las 
distintas guerras entre narcotraficantes sigue dejando cientos de muertos mensuales en diversas regiones del país. Bajando al 

nivel municipal, Acapulco, de nuevo, aparece en el lugar número uno del ranking de la violencia con 79 ejecuciones durante 

septiembre. Le sigue Tijuana con 46, Culiacán con 24, La Paz (19) y Ciudad Juárez (19). Estas dos ciudades registraron 
importantes crecimientos en septiembre comparados con agosto. Esto en cuanto a homicidios y ejecuciones relacionadas con 

el crimen organizado. Veamos, ahora, dos delitos que agravian mucho a la sociedad y que aumentaron durante el primer año 
del sexenio de Peña. Primero, el secuestro. Durante septiembre de 2015, de acuerdo con las cifras oficiales, se reportaron 78 

comparados con 63 del mes anterior (agosto). En los 34 meses del gobierno de Peña suman ya tres mil 991 secuestros para 

un promedio diario de cuatro. Hay que recordar que estas cifras se generan a partir de las averiguaciones previas de los 
ministerios públicos; por tanto, estos números están subestimados ya que muchos secuestros no se denuncian a las 

autoridades. En cuanto a las extorsiones, durante septiembre se reportaron 384, once menos que en agosto. El total de este 
delito para el sexenio es de 18 mil 385: un promedio diario de 18 en todo el país. Como en el caso del secuestro, las 

extorsiones también están subestimadas porque muchas víctimas no las reportan al Ministerio Público. Así está la situación de 
la violencia en México hasta septiembre pasado en que la administración del presidente Enrique Peña Nieto cumplió 34 meses 

en el poder. 

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Sedena dona terreno y lo venden  

En noviembre de 2004 el entonces presidente municipal de Iguala, Guerrero, Lázaro Mazón, pidió a la Secretaría de la 
Defensa Nacional un terreno de 5 mil 282 metros cuadrados, aledaño al Campo Militar 35-C, conocido como Los Jacintos, y en 

el cual se alberga al 27 Batallón de Infantería. El campo militar, con una superficie original de 24 hectáreas tuvo que ser 
dividido con motivo de la construcción del Periférico Oriente de la ciudad de Iguala, cuyo trazo atravesó el predio de la 

Sedena, por lo que quedó segregada una fracción de 5 mil 282 metros que dejó de ser útil para las actividades militares. El 

caso es que en 2005 el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales, dependiente de la Secretaría de la 
Función Pública, aceptó donar el terreno, y el 9 de septiembre de ese año la Defensa hizo la entrega legal del predio al 
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Instituto, quien a su vez, lo asignó al Ayuntamiento de Iguala, representado por don Lázaro. Ahora, nos dicen que el terreno 
que debía ser destinado a la construcción de vialidades para dar salida al Periférico Oriente a diversas colonias colindantes, 

así como para áreas verdes y un parque infantil, ha pasado a ser propiedad particular. ¿A quién lo vendió don Lázaro?  
 

El “debut” de Basave  

Este martes el nuevo presidente nacional del PRD, Agustín Basave, tendrá su primera aparición pública al acudir como 
invitado al primer informe de labores del magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF), Constancio Carrasco. Se pensaba que su estreno como líder partidista sería el domingo pasado, en el informe del 
gobernador de Tabasco, Arturo Núñez, donde hubo ausencia notoria del PRD. Ojalá que el hecho de debutar en el Tribunal 

como líder no vaya a ser una señal de que Agustín tendrá que acudir a ese recinto de manera cotidiana. 

  
Cumbre sanitaria en México 

En estos días la Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios, que encabeza Mikel Arriola, está trabajando en 
dos pistas. En la primera alistándose para entregar permisos de marihuana a los cuatro amparados por la Suprema Corte y 

quienes podrán producir la yerba para autoconsumo. Y en la segunda organizando la Cumbre Mundial de Jefes de Agencias 
Sanitarias, que por primera vez se llevará a cabo en México, los próximos miércoles y jueves. Nos adelantan que estarán las 

autoridades que regulan las medicinas en 30 países del mundo, incluyendo los que integran el top ten: Estados Unidos, China, 

Japón, Brasil, India, Unión Europea, Canadá, Australia, Rusia y Corea del Sur. Durante la reunión los jefes sanitarios tendrán 
el reto de encontrar modelos que permitan ampliar el acceso de los pacientes a más y mejores medicamentos genéricos y 

biotecnológicos de última generación al menor costo y tiempo posible. La reunión será inaugurada por la canciller Claudia 
Ruiz Massieu y la secretaria de Salud, Mercedes Juan. 

  

Una mesa variada en el Senado 
 Ayer el presidente del Senado, Roberto Gil Zuarth, invitó a comer en sus oficinas a la secretaria de Relaciones Exteriores, 

Claudia Ruiz Massieu; al consejero preside del INE, Lorenzo Córdova, y al magistrado presidente del Tribunal Electoral, 
Constancio Carrasco. Entre la ensalada y el plato fuerte, nos comentan, la conversación giró en torno a varios temas como la 

diplomacia parlamentaria, el Derecho Internacional Comparado y, antes de llegar al postre, salió el tema de la observación 
electoral. Además, nos dicen, los invitados abordaron los pendientes que tiene con el Senado cada una de sus respectivas 

carteras. 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
Fox, Calderón y Peña Nieto en contra de la gente decente: Está en México Juan Carlos Monedero, legendario fundador 

en España, apenas el año pasado, de Podemos. Le pregunté por qué una figura de un movimiento exuberante en irreverencia 
e imaginación tituló su libro Curso urgente de política para gente decente. ¡Gente decente! Suena a manual de Carreño sobre 

cómo usar el tenedor, a familia franquista. Monedero sonríe antes de explicar que la palabra decencia tiene la misma raíz que 

la palabra dignidad, y significan un espacio donde uno no negocia con nadie su propio lugar en el mundo. Decencia es no 
dejar que te humillen y es no humillarte. Gente decente es aquella que no consiente que la humillen. ¿Y? El problema, me 

dice, es que los canallas están envalentonados y la gente decente está perpleja. ¿Y? Para tratar de dar claridad, Monedero 
recurre a un chiste. Vale: ―Un hombre se compra ese carro tan maravilloso donde la radio funciona con voz; entonces el tipo 

le dice: quiero escuchar a Mozart, y la voz le pregunta ¿a Leopoldo o a Wolfgang?, quiero escuchar a Fernández, y la voz le 
pregunta ¿a Vicente o a Alejandro?, quiero escuchar a Iglesias, ¿a Julio o a Enrique?, y lo mismo va escuchando la música y 

de repente alguien le hace una mala maniobra y el tipo le grita: pendejo, necio, ignorante, y le contesta la máquina: Fox, 

Calderón, Peña Nieto‖. Muy bueno, ¿y? Monedero se vacuna afirmando que le tiene mucho cariño a México y que a México 
viene con prudencia. Suelta: ―Tanto en México como en España somos muy irreverentes con el poder, el problema es que 

luego somos muy obedientes con el poder‖. ¿Y? ―Hay que ser menos ingeniosos y más desobedientes‖. Recupera el tono de 
profesor de ciencias políticas que es para abundar que Podemos es la construcción colectiva contra la resignación de que las 

cosas no pueden cambiar, contra el aumento del miedo que trae el aumento de la represión. Es también gente en contra de 

la sociedad mercantilizada, donde todo se mide en términos de rentabilidad. Es gente joven que asume este discurso. —Es el 
viejo paradigma del pueblo contra la élite, del pueblo bueno contra la siniestra conspiración de las fuerzas corruptoras —le 

digo, con ganas de agregar: is the same old shit, que en México conocemos bien. 
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—Es señalar lo de arriba y lo de abajo —responde 
Y lo de abajo, continúa, es estar en contra de que 85 personas tengan más dinero que la mitad de la humanidad junta. Es 

preguntar, ¿si hay una democracia representativa, por qué no me representa; si la economía es social, por qué me excluye? 
Es darse cuenta que el emperador va desnudo y que cuando los jóvenes salen a la calle, los partidos envejecen. 

—México tiene que atreverse a repensarse así —concluye—. Sin las fragmentaciones de la ideología y las familias. Tiene que 

hacer un esfuerzo de generosidad. Y todos los que sumen estarán en la línea correcta. 
Gente decente, pues. Me quedé con diez preguntas y apetito para estudiar, con la mente en México 2018, el izquierdismo-

populista de la segunda década del siglo. 
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

POR LO VISTO la designación de Agustín Basave al frente del PRD confirma que en ese partido hubo relevo, pero no se 
vislumbra cambio. 

 

DESDE el sábado comenzaron los malos augurios cuando los delegados del Consejo Nacional perredista votaban de viva voz y 
no como en cualquier proceso verdaderamente democrático: de manera libre y secreta. 

 
A ESO se suma que Basave está teniendo problemas para integrar su gabinete. No por falta de gente, sino porque no se 

quieren ir los que están. Según cuentan, varios ya dijeron que no renunciarán antes de diciembre porque quieren su 

¡aguinaldo! 
  

PARA COLMO, las tribus ya le hicieron saber a su nuevo dirigente que las sustituciones serán quitapón, es decir, deberá 
nombrarse a otro incondicional del mismo grupo político. 

  
ANTE ESTO, la pregunta obligada es: ¿aceptará Agustín Basave que le digan cómo manejar al partido o le pondrá un alto a 

las tribus? Es una pregunta bajo el intenso sol azteca. 

  
Y QUE SE le congela la sonrisa a Aurelio Nuño, pero más al gobernador Rafael Moreno Valle. 

  
EL MANDATARIO poblano llevó al titular de la SEP a visitar el Centro Escolar Niños Héroes de Chapultepec, y en lugar de 

escuchar aplausos por la reforma educativa… les cayó una lluvia de quejas de los padres de familia. 

  
Y ESO que se trata de una de las instituciones que más atención acapara por parte de las autoridades. Que si se han ido a 

una escuela de la Sierra Norte… ¡no se la acaban! 
  

LA NECIA REALIDAD insiste en llevarle la contraria a la publicidad de la Cancillería y la expedición de pasaportes sigue siendo 

un lío. 
  

DEL LADO del ciudadano, se siguen padeciendo retrasos y requisitos innecesarios, como las dichosas fotocopias. Pese a que 
el portal de la SRE afirma que ya no se requieren, en cuanto llega alguien a solicitar el trámite… ¡es lo primero que le piden! 

  
Y DEL LADO de la política, en el Senado ya pidieron la comparecencia del oficial mayor, Marco Antonio García, que deberá 

explicar, entre otras cosas, por qué no se le ha rescindido el contrato a la empresa. ¡Ups! 

  
HACE YA 10 años que se inauguró la primera línea del Metrobús. Y aquello significó una revolución urbana en el DF pues 

reveló que ¡sí se puede! cambiar las ―tradiciones‖ viales. 
  

ENTRE otras cosas implicó la prohibición total para estacionarse a tooodo lo largo de Insurgentes, como una medida 

elemental para agilizar el tránsito en los carriles que quedaron para los automóviles. 
  

¿CÓMO se logró? Fácil: aplicando las reglas para todos. Es decir, nadie podía estacionarse, ni detenerse a dejar pasaje o 
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mercancía. Y la gente lo entendió, lo asumió y lo puso en práctica. 
  

ASÍ se mantuvo hasta el final de aquel sexenio e, inclusive, durante el gobierno de Marcelo Ebrard. Pero ahora, por alguna 
extraña razón, la administración de Miguel Mancera ha aflojado el cumplimiento de la norma, con el consecuente caos de 

todos los días en Insurgentes. 

 
(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S      P O L Í T I C O S      Y      A N E X O S 
      Milenio                                                                                             Criterio 

 

 

 

 


